

### Rappel horaires des messes à NDA :

En semaine : le mercredi et jeudi à 18h30

Messe dominicale : le dimanche à 11h et la Messe qui Prend son Temps à 18h30

**Attention** : pas de messe qui prend son temps le dimanche 20 octobre.

**Judi 31 octobre à 18h30 : messe anticipée de la Toussaint**

**Vendredi 1<sup>er</sup> novembre : 11h : Fête de la Toussaint**

**Dimanche 3 novembre : 11h : messe à l'intention de tous les défunts de l'année**

Messe à l'Ephad Clos Serena : mardi 8 octobre à 16h15

Messe à l'Ephad Villa Pia : mercredi 9 octobre à 15h

Messe à l'Ephad Talansa : vendredi 18 octobre à 15h

### Rappel des permanences d'accueil :

Les mardis et jeudis de 16h à 18h et le samedi de 10h à 12h.

**Seront baptisés ce mois-ci** : Malonn El Roubi-Longour, Henri Monteau, Ulysse Mchet

### **Les quêtes du dimanche**

Certains se plaignent qu'elles durent trop longtemps, parfois jusqu'à la communion et ils ont raison ! Comment y remédier ?

- Si cela vous est possible en donnant votre obole par carte bancaire en arrivant dans l'église et en prenant un petit jeton bleu en plastique que vous déposez lorsque le panier arrive jusqu'à vous !
- Par prélèvement automatique (idéal) et en marquant votre obole par des jetons bleus à déposer dans le panier de quête.
- En multipliant les paniers et les quêteurs et cela je vais le tenter.

Georges Cottin, sj

### **Subir ou choisir ma vie : Comment prendre une bonne décision ?**

Les chemins ignatiens en Bordelais (CIB) vous proposent un **week-end à l'écart** au centre spirituel la Solitude à Martillac (33650) du samedi **9 novembre 2024, 18h00** au **lundi 11 novembre 2024, 17h00**, ouvert à tous. Bulletin d'inscription à télécharger sur le site de la paroisse.

## Feuille d'infos

Octobre 2024

Paroisse Notre Dame des Anges – 208 rue de Pessac à Bordeaux  
05.56.96.76.27 ; secretariat@ndanges33.fr

### **Editorial : A quoi servent les moines et les moniales ?**

Notre Dame des Anges va rencontrer le 13 octobre prochain la communauté cistercienne d'Echourgnac et il me semble que cette « rencontre » sera pour les uns et les autres un temps fort et un moment heureux – l'occasion peut-être de dissiper les malentendus sur la vie monastique et tout au moins de remettre en cause un certain nombre de préjugés.

La vie des moines et des moniales a toujours été une sorte d'énigme. Elle est en effet à contre-courant des valeurs et des usages de la société. Il faut dire que l'homme contemporain a une vision très aplatie de la réalité (ce n'est pas pour rien que l'on a parlé de « l'homme unidimensionnel »).

S'il ignore les profondeurs de Dieu et aussi les profondeurs de son propre cœur, comment peut-il soupçonner qu'il y a des chemins invisibles, des combats spirituels, un silence habité, une aventure intérieure ? Un secret, où se joue non seulement l'histoire d'une âme mais aussi l'histoire véritable du monde ?

Il faut cependant noter un paradoxe. Au moment où le monachisme apparaît aux uns comme un folklore désuet, aux autres comme une fuite du monde malade, ou comme un enfermement volontaire dans une secte, les abbayes attirent des milliers de visiteurs qui ne sont pas tous des touristes ; ou s'ils le sont, n'en ressortent pas toujours comme ils sont entrés. Le paradoxe n'est qu'apparent. En effet, c'est bien parce que ce monde manque de souffle qu'il aspire à des lieux et des temps de respiration.

A quoi servent moines et moniales ? Pour moi, la réponse est simple : ils ne servent strictement à rien, Dieu merci ! Ils ont choisi la gratuité dans un monde qui ne jure que par la rentabilité. C'est pourquoi ils sont nécessaires.

Des hommes et des femmes qui n'ont pas eu d'extases, qui ne sont pas meilleurs que nous, qui sont peut-être pires, des gens comme vous et moi qui ont prêté attention à un appel imperceptible et irrésistible qui les a attirés et les a tirés vers le désert. Cet appel les a arrachés à ce que nous appelons le monde, mais il les arrache surtout à eux-mêmes, jour après jour, et cela est si grand, si beau, si simple qu'il faut bien toute une vie pour le vivre.

Peut-être que les plus anciens d'entre vous ont lu autrefois la vie d'un moine franco-américain, Thomas Merton, qui fut un gros succès de librairie : « la nuit privée d'étoiles ». Il a une très belle image pour expliquer que moines et moniales absorbent le gaz carbonique et restituent l'oxygène.

« Les moines sont comme des arbres qui existent silencieusement dans l'obscurité : par leur présence ils purifient l'air autour d'eux ».

Que la rencontre d'Echourgnac soit pour notre communauté paroissiale un temps de respiration et de ressourcement !

Jean-Jacques Guillemot sj

## A propos de l'association Toukouli

Quelques uns d'entre nous connaissent des étudiants subsahariens et partagent avec eux table et préoccupations. Ainsi est née l'association « Solidarité Nord Sud » (SNS) avec le projet de creuser deux puits au village de Toukouli, 3000 habitants au Tchad (province du Kanem).

Les jeunes en partaient car la vie y devenait précaire : l'alimentation en eau se raréfiait, la mortalité des femmes en couches et des enfants est l'une des plus élevée d'Afrique. En bordure de la zone sahéenne isolement, sécheresse et pauvreté sont en partie compensée par une vie communautaire forte.

SNS, constituée de bordelais et de Tchadiens de Toukouli, décide de lutter contre le sort. Grâce à la générosité de paroisses bordelaises les fonds pour creuser deux puits au village sont collectés en 2022. Avec 38 000 € deux puits creusés jusqu'à la nappe phréatique (65 m de profondeur) et un château d'eau avec ses panneaux solaires sont construits, sous la conduite d'un ingénieur bénévole, avec l'aide des jeunes du village.

Depuis, le marché du vendredi attire les villageois d'alentour qui s'approvisionnent en eau, une compagnie de téléphone a installé un relai et le gouverneur de la province du Kanem leur a rendu visite pour la première fois !

Mais la santé reste le souci premier pour les mères en couche et les enfants à naître. Le projet d'un dispensaire est conçu, pour un coût de 50 000 €. C'est dans ce contexte d'urgence sanitaire que les paroissiens de ND des anges ont répondu et répondent à l'appel de l'association SNS. Qu'ils soient vivement remerciés pour leur solidarité. SNS s'engage à les informer régulièrement sur l'avancée du projet.

Georges Jousse  
Association Solidarité Nord Sud

## Calendrier

Retrouvez toutes les infos sur le site [www.ndanges33.fr](http://www.ndanges33.fr)

Date	Heure	Salle	
Mardi 8/10	20h15	Bureau de Georges	Réunion de préparation pour Echourgnac
Mercredi 9/10	19h	Eglise Ste Eulalie	Messe de rentrée 18-35 ans
	20h30	Chez le couple accompagnateur	Réunion de préparation au baptême
Jeudi 10/10	19h30-21h	160, rue St Genès	Jeudi d'éthique publique de Bordeaux : Quelle nouvelle place pour les citoyens en démocratie ?
	20h30	Salle St André	Chemins de prière
Vendredi 11/10	19h-21h	Salle St André	Groupe des collégiens
Samedi 12/10	11h	Eglise	Messe de la pastorale des personnes handicapées présidée par Mgr James
	12h-17h	Salle St André	Foi et Lumière
Dimanche 13/10	Journée	Echourgnac	Sortie paroissiale et familiale
Lundi 14/10	20h15		Pères et bière
Mardi 15/10	19h	Oratoire	Messe de la pastorale pour les personnes handicapées
Jeudi 17/10	20h15	Bureau de Georges	Réunion de l'EAP
Mercredi 16/10	15h	Bureau de Georges	Réunion de préparation « Dépose ton fardeau »
Vendredi 25/10	19h	Oratoire	« Dépose ton fardeau »
Dimanche 27/10	20h	St Ignace	Groupe partage de vie/partage biblique

**A noter** : le déjeuner paroissial suivi de l'assemblée paroissiale initialement prévue le 8 décembre aura finalement lieu le **dimanche 15 décembre** après la messe de 11h. Vous y êtes tous les bienvenus.